

LyKa Santé
LYON KABOUL SANTE

Promouvoir, aider et développer le rôle du pharmacien et du médecin
en Afghanistan dans le domaine de la santé publique

Association loi 1901 enregistrée à la préfecture du Rhône
sous le n° W 52 853

COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLEE GENERALE DU 22 NOVEMBRE 2010
HCL, 3 quai des Célestins, Salle A 2^{ème} étage

Présents

Dominique Marcel
Philippe Céruse
Jérôme Guitton

Laure Derain
Naimi Haji Mohammad
Shabir Omar

Excusés

Jean Pierre Arnould
François Xavier Babin
Jean Freney

Jacques Guyotat
Michèle Ribero

Secrétaire de séance : Laure Derain

Ordre du jour

1. Bilan des actions 2010
2. Réponse à la demande de Jean Freney
3. Vote du budget 2009
4. Prévision des actions 2011
5. Questions diverses

Compte rendu

1. Bilan des actions 2010

En médecine, Philippe Céruse a réalisé deux missions de 15 jours en février et en octobre 2010 au FMIC avec la chaîne de l'espoir. Lors de ces missions il a eu la possibilité d'intervenir au CHU de Maiwand.

Ces missions ont pour objectif de former les chirurgiens ORL du FMIC et du CHU de Maiwand dans le prolongement des missions réalisées les années précédentes.

Lors de sa dernière mission Philippe Céruse a fait don de nouveau matériel au CHU de Maiwand (Consommables utilisés pour la chirurgie de l'oreille). Il a par ailleurs constaté

que le matériel donné précédemment était bien utilisé (endoscopie, chirurgie de l'oreille) et que les gestes enseignés sont bien pratiqués par les chirurgiens ORL Afghans. Lors de ces missions, les médecins afghans ont exprimé leur souhait de bénéficier de mission en neurochirurgie. Les médecins en charge du programme du laboratoire d'Aide Médiale Internationale ont quant à eux exprimé leur souhait d'avoir à nouveau des expatriés pour les aider dans le développement des laboratoires de biologie en Afghanistan.

Enfin, Philippe Céruse informe l'association que le laboratoire du CHU de Maiwand a déménagé dans de nouveaux locaux plus spacieux et que le CHU d'Ali Abad a emménagé dans ses nouveaux locaux. Cependant le matériel reste vétuste. Il note que la sécurité s'est améliorée à Kaboul et il est désormais à nouveau possible de sortir dans Kaboul.

En France, Le Dr Syed Sabir chirurgien ORL Afghan du FMIC est venu en formation deux mois dans le service de chirurgie ORL du groupement hospitalier Sud.

En pharmacie, Jean Pierre Arnould et François Crinis ont réalisé une mission de 15 jours en octobre. Ils ont installé des compteurs en Hématologie et formé les biologistes afghans à l'utilisation de ces automats dans les 2 CHU de Kaboul (Maiwand et Ali Abad). La mission s'est déroulée dans le cadre d'un programme de coopération de AMI, programme co-financé par LyKaSanté.

En France, Naimi, pharmacien afghan en France pour 2 ans via un financement du MAE a réussi son Master M1 en Bio statistique - modélisation et méthodologie. Rentré à Kaboul pour la période estivale, il est revenu en septembre pour passer son Master M2 d'épidémiologie.

Deux nouveaux jeunes pharmaciens afghans sont arrivés en septembre. Ils sont en France pour trois ans avec un soutien financier du MAEE. Après une période d'apprentissage du français et d'immersion à l'ISPB pendant une année, ces jeunes devront passer un master 1 puis un master 2. L'un d'eux est plutôt orienté sur un profil de pharmacie industrielle alors que le deuxième est plutôt orienté sur un cursus de biologie. Dominique Marcel insiste sur la nécessité de réfléchir à leur cursus ainsi qu'à leur insertion professionnelle à leur retour à Kaboul.

En effet, il est regrettable de former des étudiants pour qu'à leur retour ils n'exercent pas dans le domaine où ils ont été formés (Muzhba formée en hématologie à Lyon pendant 1 an exerce en biologie depuis son retour à Kaboul).

Dominique Marcel invite donc les deux nouveaux étudiants à se rapprocher de Jocelyne Daumer et Patrice Seberty de l'ISPB afin de rediscuter de leur cursus l'année prochaine.

2. Demande de Jean Freney

Un livre de microbiologie de 350 pages en couleur a été traduit en dari par 3 afghans à Lyon. Jean Freney qui a initié et suivi ce travail a sollicité l'association pour une aide financière pour l'édition et la distribution de cet ouvrage.

Ce livre pourrait être distribué dans les laboratoires, la faculté de pharmacie et les hôpitaux à Kaboul.

L'association est favorable à cette demande. Dominique Marcel sollicitera l'aide D'aide Médicale International (AMI) pour réaliser des devis d'édition de cet ouvrage à Kaboul. L'association se prononcera sur le volume d'édition au vu des devis.

Il est rappelé de penser à mettre les logos de tous les partenaires sur cet ouvrage (Hospices Civils de Lyon, UCBL, AMI, LYKASANTE, université de Kaboul).

3. Budget 2009

Laure Derain trésorière présente le budget 2009 (cf document joint). Le bilan 2009 fait état d'un résultat de 835,43 euros pour un solde des comptes au 31/12/2009 de 43833,45 euros.

Le quitus à la trésorière est donné à l'unanimité.

Laure Derain informe par ailleurs que le versement de 10 000 euros à AMI ainsi que le don de 1 000 euros à la faculté de pharmacie de Kaboul pour la publication du bulletin de pharmacie ont été faits. Laure Derain attend le retour d'AMI pour le versement des 5 000 euros restants.

Dominique Marcel demande que l'association se prononce concernant une nouvelle aide financière à AMI pour continuer à soutenir les actions de développement des laboratoires en Afghanistan en 2011.

L'association vote à l'unanimité une aide de 7 500 euros pour les projets laboratoires Afghans 2011 d'AMI.

4. Actions prévues en 2011

En médecine, Philippe Céruse fera à nouveau deux missions pour continuer ses actions de formations des chirurgiens ORL. Il souhaite organiser une mission autour de la chirurgie de l'oreille. Pour cela un chirurgien ORL l'accompagnera.

En France, il souhaite pouvoir accueillir 1 chirurgien ORL du CHU de Maiwand pour un stage de deux mois en chirurgie ORL à Lyon. Il sollicite l'association pour la prise en charge des billets d'avion, du logement et des frais divers des médecins afghans. Une estimation du coût de séjour de 2 mois avait été évaluée à 3200 euros maximum par Laure Derain.

L'association se prononce favorablement à cette demande.

Shabir Omar nous informe qu'un médecin anesthésiste du CH de Vienne souhaiterait réaliser des missions de formation en anesthésie à Kaboul. Il est invité pour cela à se rapprocher de la chaîne de l'espoir.

4 professeurs de la faculté de pharmacie de Kaboul sélectionnés par le Pr Seddiqui, doyen de cette faculté, seront accueillis à Lyon pour une période de 10 semaines. Ils seront accueillis 6 semaines à l'alliance française à Lyon puis 4 semaines à l'ISPB pour du coaching avec des enseignants de l'ISPB. La demande de CV des personnes concernées est en cours. Il y aurait un toxicologue, 1 microbiologiste, 1 pharmacologue et un technicien pharmacien.

5. Questions diverses

Accord de coopération : Nāimi a rapporté de Kaboul l'accord de coopération entre l' UCLB, les HCL et l'université de Kaboul signé par le Professeur Seddiqui pour une durée de 5 ans.

Journée d'étude sur l'Afghanistan et les enjeux de l'humanitaire. Laure Derain et Michèle Ribero ont assisté le 14 octobre 2010 à une journée d'étude sur l'enjeu humanitaire en Afghanistan à l'institut politique de Grenoble. Cette journée, organisée par Médecin Du Monde, avait pour objectif de croiser les regards de plusieurs intervenants (humanitaires, diplomates, militaires, universitaires,...) du contexte afghan afin d'analyser les perspectives et les problématiques auxquelles ont à faire face les acteurs de la solidarité internationale.